

Número de grupo:

Número de grupo: **6477**

Título del trabajo:

**Se siente, se siente...Adriana Presidente, perdón,
Presidenta"**

Tema:

<input type="checkbox"/>	¿Cómo contribuye la estabilidad de precios al bienestar de la población?
<input type="checkbox"/>	¿Qué beneficios tiene contar con un sistema financiero sólido?
<input type="checkbox"/>	¿Cómo afectan, en nuestra vida cotidiana, los cambios de la tasa de interés fijada por el Banco Central de Chile?
<input checked="" type="checkbox"/>	¿Por qué es importante que el Banco Central de Chile sea autónomo?

Información del equipo participante:

Profesor guía:	Andrea Beatriz Bravo Valenzuela
Establecimiento:	Instituto Superior de Comercio Eduardo Frei Montalva
Región:	13ª Región Metropolitana
Comuna:	Santiago
Alumno 1:	Alejandra González Miranda
Alumno 2:	Jéssica Franco Parra
Alumno 3:	Daniel Gallardo Toledo
Alumno 4:	
Alumno 5:	

**Se siente, se siente...Adriana Presidente, perdón,
Presidenta”**Número de grupo: **6477**

Hoy me levanté muy temprano, porque, como dicen “a quien madruga, Dios lo ayuda” y creo que yo al igual que todos los chilenos necesitaremos algo más que una simple ayuda... y yo que pensé que este año lo más loco que ocurriría era el fin del mundo... aunque de cierto modo sí lo era: “el fin del mundo”, o al menos de nuestro país. ¿Cómo es que llegamos a esta situación? A veces me cuesta creer que sea verdad y que Adriana Barrientos sea mi Presidenta de la República. Ella, sí, tan inconfundible y extravagante como siempre. Luego del desayuno, me dirigí rápidamente a esperar la locomoción y llegar oportunamente a las afueras del Palacio de Gobierno, a la Moneda, para poder observar en vivo y en directo a esa figura tan peculiar en su primer gran discurso. Era sin duda, un espectáculo imperdible. La plaza de la Constitución repleta, no cabía un alfiler en ella. Por fin, luego de una hora y media de retraso, aparece ella, que acomodándose su escote, dice: “Mi chilito querido, me siento tan feliz de haber salido electa como su más topísima y brillante ¡Presidenta de la República! ¡Sí! Ay, qué emoción... Eeeeehh... bueno chiquillos, yo quiero hacer que seamos todos así súper felices y quiero que seamos el país más chori de todo el universo, entonces a todas las mujeres de mi querido país les daré harta platita para que se compren carteras Louis Vuitton y para que vayan al quirófano y sean tan estupendas como yo. Así pueden sacar esa leona que llevan dentro. Además les daré un gran bonito, para que todas las chicas entre 13 y 18 años, se puedan costear sus cosméticos que son muy importantes para atraer a los muchachos.”

Observé que Adriana, perdón, mi Presidenta, se había puesto el dedo en la boca y permanecía de pie, con el peso de su cuerpo cargado hacia un lado, balanceándose suavemente y con la mirada perdida... Mi Presidenta continúa: “¡Ah! y lo más importante que les quería comunicar es que haré una nueva ley contra el cigarro, ya que es muy dañino porque fumar mata y si mueres, pierdes una parte muy importante de tu vida”.

Volví a casa preocupado, preguntándome qué sería de mi país. Mi rutina siguió como siempre, entre colegio, pruebas, amigos y familia. Y así, luego de tres meses, me enteré por televisión de una importante y extenuante reunión en la discotheque K-masú que sostuvo nuestra Presidenta Barrientos con su Ministro del Interior, señor Roberto Dueñas, que todo el mundo conocía como el Peluchito.

En las noticias, se hablaba de un período de crisis para el Gobierno. Mi inquietud de hace tres meses se hacía angustia. Para comprender mejor cómo sucedieron los hechos, les expongo a continuación un extracto de dicha reunión, que se filtró a través del portal de You Tube:

- Peluchito: Oye Adri, supongo que ya sabes que tu popularidad ha bajado considerablemente.
- Presidenta Adri: ¿¡Qué!? ¡Pero cómo es posible, si mi Chilito me quiere tanto!
- Es que mi leona, no has cumplido tus promesas presidenciales.
- Pero Peluchito, ya no sé qué hacer, si ya casi no queda platita, acuérdate que se nos fueron casi todos los fondos...
- Pero Adri ¿Por qué no le pides dinero al Banco Central para que puedas cumplir tus promesas? Escuché por ahí que el Banco Central es el que fabrica la platita y entonces no sería nada malo pedirle que te hagan un poco de billetes.
- ¡Ooh! Qué idea más brillante mi Peluchito. Eres grandioso, ¡Cómo no me había enterado de esto antes! ¡Ya hubiéramos sido el país más top! Ya mi Peluchito, estoy súper cansadita y mi cabello está perdiendo su brillo, así que ahora iré a masajear mi cabello.

La Presidenta Adri, para meditar acerca de su cada vez menor popularidad, se permitió un relajante baño de espuma en el jacuzzi presidencial, el cual había mandado a instalar en su primer día de mandato. Así entonces, pensó la maravillosa idea que le dio su Ministro sobre pedir dinero. Cansada de pensar tanto sobre el tema, quedó sumida en el sueño. En éste, se veía ella, enfrentada a un señor desconocido, que luego de saludarla, le dice:

- Señorita Presidenta, ¿Qué hace usted aquí?
- Necesito hablar con el Presidente del Banco Central, es de suma importancia.
- Ya, su excelencia, adelante, el Presidente del Banco Central se encuentra en su oficina, con mucho gusto le guiaré.
- Ay, lindo, gracias.

Al llegar la Presidenta Adriana a la oficina, se presenta muy cortésmente, y con una gran sonrisa dice:

- Hola, Sr. Presidente del Banco Central, quiero presentarle una idea muy importante que me ha estado rondando en la cabeza...
- ¿Qué me tiene que comunicar, qué es de suma importancia?
- Mire Presidente, lo que pasa es que me contaron que su banco es el que fabrica los billetes, y quiero que dé la orden de crear más billetitos para mi Chilito querido, el cual yo lo repartiré para cumplir las promesas que tanto desea mi pueblito.
- ¿Y de cuánto estaríamos hablando?
- Eeeems... estaría eeeh... yo hablo de unos 10.000 millones de dólares, y así sería feliz.

El Presidente del Banco Central aceptó inmediatamente y sin pregunta alguna su petición y le indicó que al día siguiente le llevaría personalmente el dinero al Palacio de la Moneda. La Presidenta Adriana más feliz que nunca se

despidió y se marchó, por supuesto, en su limusina Presidencial. Esa misma noche, y por supuesto, aún como parte de su sueño, el Presidente del Banco Central, dio la orden de crear más billetes, los que había solicitado la Presidenta Adri, por lo que al día siguiente el dinero estaba listo para hacer la entrega oficial. Cuando esto ocurre, la orgullosa Presidenta dice:

- Muchas gracias Presidente, ahora mi pueblito me querrá tanto que mi popularidad subirá considerablemente. ¡Ay! Qué lindo que es usted.
- De nada Presidenta, lo que usted mande.

Por fin la Presidenta Adriana se dirigió al balcón Presidencial y pronunció las siguientes palabras: "Mi querido pueblito de Chile, me presento hoy ante ustedes para hacer entrega de los bonitos que prometí en mi campaña para hacer de Chile un país sin pobreza y desarrollado. Mi Chilito querido, hoy por fin tendrán lo que tanto esperaban. Además quiero decir que aumentaré en un 50% sus sueldos desde ahora en adelante, y les daré un bono a todas aquellas familias que tienen más de un cachorrito en su hogar".

El país gritó eufórico: ¡Te amamos! A punto de llorar, la Presidenta Adri se despidió, entregándole besos a todos con las manos. En las semanas posteriores a la entrega de los bonos, la popularidad de la Presidenta Adri había aumentado de manera muy significativa, lo que por supuesto, la tenía muy contenta, pero lo que no sospechaba era lo que se venía para su país... Los ciudadanos de Chile, se encontraban felices, ya que tenían muchísimo más dinero en sus manos que antes y comenzaron a darse los lujos que la Presidenta Adriana había prometido. Luego de este feliz período, los ciudadanos comenzaron a observar que ya no les alcanzaba el dinero para cubrir sus gastos, debido a que los precios habían subido de manera muy significativa sin explicación aparente, y peor aún, no había sido un fenómeno aislado, los precios iban definitivamente en incremento. Se había producido inflación, y mucha, por lo que el caos comenzó a apoderarse de la población, la cual enfurecida fue en busca de una explicación a la mismísima Moneda. La Presidenta Adriana, comenzó a asustarse por la gran cantidad de personas agolpadas en las puertas del Palacio de Gobierno. Muy desesperada entonces, no sabía qué hacer. En ese momento, comenzó a escuchar su nombre incesantemente. Entonces se despertó muy perturbada y dijo:

- ¡Oh! qué sueño más raro tuve. Qué bien Peluchito que me despertaste, te lo agradezco tanto...me comenzaba a desesperar.
- ¿Pero qué pesadilla tuvo mi leoncita?, cuénteme.
- Es que soñé que cumplía todas mis promesas, pero luego terminaba todo súper mal, todo costaba caro, y la gente alegaba en las puertas de la Moneda.
- ¡Ah! pobrecita mi leoncita, ¿No será una señal del destino?
- Na' que ver mi Peluchito, fue solo una pesadilla sin importancia, es más, quiero que hoy mismo me lleven a hablar con el Presidente del Banco Central.
- Está bien mi leona, tú mandas y yo obedezco.

Esa misma tarde la Presidenta Adri, su fiel Peluchito y otros altos funcionarios de la Moneda hicieron una visita al Banco Central. Una vez adentro, exigieron hablar de inmediato con el Presidente de tan importante institución.

Todos los trabajadores del banco quedaron desconcertados con la entrada que hizo la Presidenta Adriana, entonces le informaron que primero debía programar una cita para poder hablar con la máxima autoridad del Banco Central. Como la Presidenta Adri no tuvo la respuesta que esperaba, se tomó atribuciones indebidas e ingresó de todos modos a la oficina del Presidente del Banco Central, interrumpiendo una importante reunión entre los principales gerentes del banco. En ese momento el Presidente de la institución muy ofuscado decidió dar por terminada la junta y atendió a la Presidenta Adri:

- Espero que luego de tamaña interrupción sea de suma urgencia e importancia lo que me tenga que comunicar.
- ¡Claro que sí! vengo a exigirle que me haga 10.000 millones de dólares, o sea, no dólares, que me haga billetes, yo creo que pueden ser algunos de 20.000 y otros de 5.000. ¡Ah! También podría hacer unos poquitos de 3.000. Y los necesito urgente, dentro de dos días, para colocar en marcha mis propuestas y dejar feliz a mi Chilito querido.
- Primero que nada señora Presidenta, me da vergüenza su falta de información, y también su falta de criterio al interrumpir así una reunión. Según su petición, me parece que usted no conoce en absoluto las funciones de este banco. Segundo, nosotros somos una entidad autónoma, y por último, pero no por eso menos importante, el introducir semejante cantidad de dinero en un mercado como el chileno tendría consecuencias catastróficas para nuestro país. ¿Comprende eso? ¡Ah! y finalmente, los billetes de 3.000 no existen...

En ese momento, la Presidenta Adri interrumpe:

- Un momentito señor. Yo soy la Presidenta de Chile y me debe respeto. También me debe obediencia, aunque sea mujer. Soy además una persona muy ocupada, con decirle que aún estoy investigando el por qué cuando cierro los ojos no veo nada, y lo único que le estoy pidiendo es que me dé esos billetes que le solicito. No me hable de cosas raras como eso de "Autónomo".
- Entonces, creo que debo comenzar por aclararle nuevamente que el Banco Central de Chile es un organismo Autónomo, a partir de 1989, es decir, que aunque pertenece al Estado de Chile, es totalmente independiente del Estado y Gobierno en la toma de decisiones. Eso significa que aunque usted sea la Presidenta de la República, no puede intervenir en las decisiones que el Banco Central toma. Acá trabajamos personas expertas en economía, con capacidades para cumplir los objetivos institucionales, como mantener estable la economía de nuestro país. ¿va entendiendo Presidenta?
- Mmm ... creo... Creo que estoy entendiendo señor, pero lo que aún no logro entender es el porqué no puedo tener control de esta institución si se supone que yo soy la Presidenta de Chile y deberían hacer lo que yo les digo. Además, yo tuve un sueño, y en mi sueño ustedes me entregaban todos los billetes que yo les pedía y entonces yo se los entregaba a todos mis compatriotas y eran todos súper felices porque se podían comprar todo lo que siempre quisieron. Era genial.
- Mmm.. ya veo. Pero observo que usted no ha entendido nada. Escuche, el Banco Central es Autónomo, ¿qué significa eso? que no dependemos del

Gobierno de Chile, o sea, de usted. Señora Presidenta, usted acá en el Banco Central no tiene ninguna autoridad, no puede solicitar que se haga nada para su beneficio personal, como mejorar su imagen, ser más creíble o hacer más felices a las personas, como usted dice. No puede intervenir, porque si así fuera, el Banco Central no sería autónomo, y tal como en su sueño, estaría a su disposición, para que usted tomara las medidas que le parezcan, como mejorar su imagen y credibilidad, para salir nuevamente electa y para repartirles billetes a todas las personas. Eso es conocido como otorgar a las personas una sensación de bienestar, pero que no es real, ya verá porqué.

- Es que sigo sin entenderlo...
- Mire, cuando usted hacía los tongos en su época farandulera, nadie podía obligarla a hacer algo que usted no quisiera, es decir, usted era totalmente "autónoma" en todos sus actos. Eso mismo es lo que sucede con nosotros. Somos los únicos que podemos determinar la política monetaria del país y dentro de esa política monetaria, corresponde regularizar el circulante, que es la cantidad de dinero que está en manos de la población. ¿comprende?
- Ah, ahora ya entiendo un poco más, pero por favor, ahora me puede explicar ¿Por qué no podemos imprimir mucho dinero para mi Chilito?
- A ver, un ejemplo más simple. Cuando usted estaba en el medio farandulero, debía realizar tongos, pero si hacía muchos no le servían, ya que nadie les tomaba mayor interés, por lo cual su trabajo se volvía monótono y le pagaban menos, ¿cierto?
- Mmmm, sí...
- Por el contrario, si hacía muy pocos tongos no obtenía el dinero que esperaba. Por tanto, debía hacerlos en la medida perfecta para su credibilidad. ¿cierto?
- Bueno... Sí...
- Pues eso mismo pasa con el dinero. Si mandamos a imprimir o a fabricar muchos billetes, éste perdería su valor, por lo que debemos emitir la cantidad de dinero precisa para que nuestra economía funcione de manera adecuada y equilibrada. Mire, más fácil. Suponga que nosotros imprimimos esos billetes que usted nos pidió y que a todas las familias chilenas les llegaran unos cien mil pesos que usted les regalaría. Ellos van a ver que su nivel de ingresos, es mucho más de lo que tenían antes, y con ello, podrían comprar más productos o adquirir productos nuevos. El que vende esos productos, es decir, las empresas productoras o comercializadoras, como verían que sus ventas están subiendo, optarían irremediablemente por subir sus precios y las familias deberán pagar esos nuevos precios, lo que significará que al final se produzca un efecto casi de nulidad, es decir, antes tenían menos ingresos y gastaban menos, ahora tienen mayores ingresos, pero también gastan más. Esto a la larga lleva a la familia al mismo punto de partida, solo que con precios mayores o a veces, las deja peor, porque los precios de los productos ahora son mucho más altos. Todo este fenómeno de alza de precios, se llama inflación y adicionalmente, como consecuencia negativa, implica que las empresas no pueden sostener el nuevo nivel de producción de sus bienes y en ocasiones,

deben despedir a parte de su personal, es decir, se genera desempleo. Todo esto finalmente, es el origen de una crisis económica.

- Pero... entonces... usted me está diciendo que si mi querido pueblo tiene más dinero del que debería circular ¿entraríamos en una crisis?
- ¡Exacto! además se crearía una falsa sensación de bienestar económico en las personas, debido a que éstas tendrían más dinero, pero a la vez todos los productos y servicios habrían aumentado su valor, por lo que todo estaría exactamente igual que en un comienzo.
- Ay, continúe por favor...
- Como le decía, lo que ocurre aquí, es que si esta situación se mantiene durante un largo periodo, el valor adquisitivo de la moneda disminuye, esto se entiende como que ahora necesitamos pagar mucho más dinero por un bien que antes tenía valía menos. La moneda se ha devaluado.

Luego de horas para que la Presidenta Adri procesara toda esta información, se sintió al fin satisfecha con los argumentos que recibió por parte del Presidente del Banco Central del porqué no tenía autoridad ante esta institución. Así entonces, la Presidenta Adri dijo:

- Muchas gracias por su tiempo, hoy me ha quedado mucho más clara la manera de cómo funciona la economía y me alegra saber que el Banco Central sea autónomo, sino, ¡imagínese! ¡habría dejado la escoba! ¡Le habría dado dinero a todos! Y bueno, ya sé lo que eso hubiera significado. Aunque igual hubiera sido muy popular y mi Chilito me querría mucho más, pero bueno, qué le vamos a hacer. Oiga, pero usted dijo que ¿desde qué año el banco era autónomo?
- Desde 1989.
- Ah, y entonces ¿cómo era antes?
- Fácil, si usted hubiera gobernado antes de 1989, se le habría podido cumplir su sueño.
- Mmmm... O sea, que antes los Presidentes sí podían cumplir sus promesas.
- Ahora también pueden hacerlo, sólo que sin ocupar al Banco Central para sus propósitos, respetando que es una Institución sólida y no se olvide, autónoma, responsable de la economía del país, de mantener controlada la inflación y bueno, en realidad de muchas otras cosas, pero sería muy complicado para usted poder comprenderlo... no se ofenda.
- ¡Ay sí! Si ya lo entendí, ¡pero no sea tan enojón!...y ¿sabe qué? Debería ocupar corbatas de colores más vivos, le quedarían mucho mejoor.

La Presidenta dijo esto último arreglándose su pelo y maquillaje y en su mente pensando qué vestido ocupará en su próxima entrevista ...

Después de todo este episodio, no dejo de cuestionarme ¿qué se le debería pedir a alguien que quiera ser una autoridad en el Gobierno? Creo que mínimo, conocimientos de economía y de las leyes que se relacionan con los organismos e instituciones gubernamentales... ¿o es muy tonto lo que estoy diciendo?

— Fin del trabajo —

ANEXOS



En esta foto la Presidenta Barrientos se encuentra meditando seriamente las razones de por qué cuando cierra sus ojos definitivamente no ve nada y también respecto de la importancia que el Banco Central de Chile sea autónomo.

Concurso "La economía más cerca 2010"
Ficha de envío de Ensayo

